

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 45=65 (1899)

Heft: 36

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Allgemeine Schweizerische Militärzeitung.

Organ der schweizerischen Armee.

XLV. Jahrgang. Der Schweizerischen Militärzeitschrift LXV. Jahrgang.

Nr. 36.

Basel, 9. September.

1899.

Erscheint wöchentlich. Preis per Semester franko durch die Schweiz Fr. 4. Bestellungen direkt an „**Bonno Schwabe, Verlagsbuchhandlung in Basel**“. Im Auslande nehmen alle Postbureaux und Buchhandlungen Bestellungen an. Verantwortlicher Redaktor: Oberst von Elgger.

Inhalt: Die Neuerungen im französischen Heerwesen. — Ein Wendepunkt in unserer militärischen Entwicklung. Eidgenossenschaft: Kreisinstruktor der III. Division. Veränderungen im Instruktionskorps der Infanterie. Scharfe Patronen im Manöver. Unfälle. Luzern: Ausschreitungen bei der Organisation des Landwehr-Bataillons Nr. 114 I. Aufgebots. Internationales Wettrennen. — Ausland: Frankreich: Parade bei den grossen Herbstübungen. Über die Ermordung zweier französischer Offiziere im Sudan. England: Unfall beim Schiessen. Russland: Regiments-Brieftaubenpost. — Verschiedenes: Über das Gefecht bei Chur 1799.

Die Neuerungen im französischen Heerwesen.

Auf den zurücktretenden Kriegsminister de Freycinet folgte bekanntlich General Krantz, welch letzterer wiederum durch Marquis de Gallifet ersetzt wurde. Dieser wiederholte Wechsel im französischen Kriegsministerium lenkt die Aufmerksamkeit auf die in jüngster Zeit vollzogenen und neuerdings geplanten Neuerungen im französischen Heerwesen. Auch die Wehrmacht Frankreichs ist durch einen unablässigen und sehr bedeutenden Wechsel ihrer Organisation und Stärkeverhältnisse gekennzeichnet, der darauf abzielt, die Machtstellung des Landes als die einer allen übrigen, und namentlich Deutschland, ebenbürtigen Militärmacht ersten Ranges zu behaupten. Die ausserordentlich rasche Aufeinanderfolge der Kriegsminister und die unablässigen Rüstungsanstrengungen Deutschlands steigern diesen Wechsel vielleicht in einem Grade, der der Pflege einer gewissen Stabilität und Kontinuität der Heeresinstitutionen nicht nur jenseits, sondern auch diesseits des Rheines in vieler Hinsicht nicht gerade förderlich ist.

Die neusten französischerseits bereits zum Teil geplanten, zum Teil beschlossenen Heeresänderungen erstrecken sich im wesentlichen auf die Hauptwaffe, die Infanterie, sowie auf die Feldartillerie und die Fussartillerie, die Vermehrung der algerischen Truppen, die Armeeverbände, das Landesverteidigungssystem und die Festungen, die Küstenverteidigung und ihre Truppen, auf die Neuorganisation der Telegraphentruppen, sowie auf die Bildung einer Kolonialarmee. Nur auf

dem Gebiet der Kavallerievermehrung herrscht in Frankreich, bis auf die Formierung einiger Sahara-Spahi-Abteilungen, Ruhe, obgleich dasselbe heute bei einer Gesamtzahl von 447 Eskadronen um 18 und künftig um 25 Eskadronen schwächer sein wird wie die deutsche Armee.

Was die französische Infanterie betrifft, so wurden 40 der aus den vorhandenen cadres complémentaires gebildeten vierten Bataillone bereits 1897 und 1898 formiert und figurierten in den betreffenden Etats. Bis zum Beginn des laufenden Jahres waren ferner auch die übrigen 105 vierten Bataillone der 145 Linien-Infanterieregimenter in Stärke von 1—3 Kompanien, jedoch ohne öffentliche Bekanntgabe der Formation aufgestellt, während die betreffende Forderung für dieselben erst unlängst vom Kriegsminister in der Kammer zugegeben wurde. Zwar waren, wie erwähnt, die cadres complémentaires in der Stärke von 14 Offizieren per Bataillon schon vorhanden; allein diese Chargenzahl genügte nicht und musste daher auf die Linienregimenter behufs Abgabe von Offizieren an die vierten Bataillone zurückgegriffen werden. Über die Effektivstärke der neu formierten vierten Bataillone verlautet noch nichts; jedenfalls ist dieselbe eine sehr geringe, und auch die Effektivstärke der Bataillone der 145 Linienregimenter bleibt im Innern des Landes beträchtlich hinter der etatsmässigen Zahl von 506 Mann zurück, während sie an der Ostgrenze allerdings etwa 650 Mann beträgt. Jedoch scheinen, den neusten Nachrichten zufolge, die Ergebnisse der Rekrutierung genügende zu sein, um binnen kurzer Zeit die vierten Bataillone auf ihre etatsmässige Stärke bringen zu können. Die neuen vierten Bataillone wurden zunächst zur Bildung der neuen Küstendivisionen